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1ЭХ0 СОБЫТИЙ!
Коллегия министерства

В Томске состоялась 
выездная коллегия Мини
стерства высшего и сред
него специального образо
вания РСФСР.

Были заслушаны отче
ты руководителей вузов 
Западно-Сибирского ре
гиона о деятельности в

десятой пятилетке и ут
верждены планы развития 
на новое пятилетие.

В. П. Усачев в ТПИ
В институте побывал 

заместитель министра 
высшего и среднего спе
циального образования 
РСФСР В. П. Усачев. Он 
встретился с деканами 
факультета повышения 
квалификации, заведую
щими кафедрами, на базе 
которых работают ФПК.

Участники встречи под
робно обсудили деятель
ность факультетов повы
шения квалификации ин
ститута, наметили пути 
для совершенствования 
подготовки инженерных 
кадров высокой квалифи
кации. Были обговорены 
предложения по совершен
ствованию методического 
обеспечения слушателей, 
подготовке новых посо
бий.

Обсуждена также дея
тельность аспирантуры 
ТПИ. Перед томскими 
политехниками стоит за
дача подготовки кадров 
высшей квалификации 
для вузов Сибири и Даль
него Востока. Институт

должен хорошо представ
лять сколько и по каким 
специальностям нужно го
товить кандидатов наук 
для других городов.

Одобрен опыт встреч 
профессоров института, 
руководителей аспиран
туры с будущими аспи
рантами в различных го
родах региона.

Были подняты пробле
мы работы советов по 
защите диссертаций, воп
росы организации быта 
аспирантов и стажеров.

В. П. Усачев встретил
ся с заведующими кафед
рами общественных наук, 
ознакомился с библиоте
кой института и посетил 
выставку «Ученые ТПИ— 
10-й пятилетке».

О п
РАССКАЗЫВАЕМ О ЛЕНИНСКОМ СТИПЕНДИАТЕ

С ВОЮ беседу с 
Ленинским сти
пендиатом сту

дентом группы 7172 
Сергеем Кладиевым я 
начала с вопроса по
чему он избрал имен
но эту специальность?

Ответ был немного
словен:

— Еще в школе я 
решил, что буду инже- 
нером-электриком, как 
мой отец, Очень лю
бил математику, физи
ку. Сразу после шко
лы поступил в ТПИ.

Великое право даро
вано нам — право на 
труд по своим склон
ностям, по своим же
ланиям и способностям. 
Но всегда ли мы нахо
дим свое призвание? 
Что там говорить, 
иной раз поступают в 
вуз потому, что это 
престижно, и потому, 
что так хотят мама с 
папой; избирают тот 
институт, который бли
же к дому, тот факуль
тет, на котором, как 
кажется, легче ' учить
ся. И тогда начинается 
горе-учение, и получа
ем в итоге неудавшего- 
ся специалиста.

Сергея же в его 
двадцать с небольшим 
лет отличают духовная 
зрелость, глубоко осоз
нанное стремление как 
можно лучше овладеть 

. избранной профессией. 
Каждый день учебы, 
каждый курс для него 
—это ступеньки к ис
полнению своей мечты.

Комсомольский сек
ретарь специальности 
«Электропривод и ав
томатизация промыш
ленных установок» 
Е. Корнев рассказыва
ет:

— Учится Сергей, 
начиная с первого кур
са, прекрасно. Не пом
ню случая, чтобы он 
пропустил занятие. 
Его отличает какая-то 
особая прилежность, 
усидчивость и упор
ство. Вряд ли у нас в 
группе есть человек, 
который бы с такой 
ответственностью отно
сился к учебе.

В этом и кроется 
«секрет» успеха. Если 
любишь избранную 
профессию, то учеба не 
может быть в тягость, 
и тогда не существует 
необязательных или не-_ 
любимых предметов.” 
За учебники садишься 
не от случая к случаю 
и вовсе не потому, что 
завтра надо «столк
нуть» зачет или экза
мен.

Юноша активно за
нимается научно-иссле
довательской работой. 
Сейчас он проектирует 
модель системы элект
ропривода на ЭВМ 
МН-7.

Группа, в которой 
учится Сергей, спло
ченная, ребята помога
ют друг другу. Если 
кто-то не понял мате
риал — объяснят, ес
ли не хочет стараться— 
заставят. У В. Ладур- 
ко был после школы 
перерыв в учебе, ему 
помогли. Ю. Корнель- 
зин учится хорошо, но 
заболел, и друзья го
товы занижаться с 
ним.

Сергей с теплотой и 
гордостью говорит о 
своих товарищах, с 
увлечением — о делах 
общественных:

— Наша группа за
нимает первое место

на факультете автома
тики и электромехани
ки по итогам прошед
шей сессии. Ребята ак
тивно занимаются об
щественной работой. 
Например, А. Кравцов 
— ответственный за 
рекламбюро факульте
та, общежитие у  нас 
оформлено хорошо. На
ша стенная газета 
«Фаэмовец» — одна 
из лучших в институ
те. Вместе с комсо
мольским секретарем 
специальности Е. Кор
невым они решили 
вступить в ‘ партию. На 
днях мы рассмотрели 
их заявления на коми
тете комсомола.

Сам Сергей — кор
респондент специально
сти на факультетском 
радио. Это его комсо
мольское поручение, 
которое он выполняет

добросовестно и с ду
шой.

— Мы рассказыва
ем о том, как идет у 
нас учеба и обществен
ная жизнь, готовим 
передачи к знамена
тельным датам, стара
емся делать материалы 
более оперативными, 
ищем новые формы по
дачи, — рассказывает 
Сергей.

Есть у него и люби
мые увлечения — кни
ги, гравюра по дере
ву-

— Вот только вре
мени маловато, — го
ворит юноша.

Да, времени всегда 
не хватает, в особен
ности, если ты живешь 
напряженной, полно
кровной жизнью, но 
успевать надо везде.

А. КУЗНЕЦОВА.
Фото И. Вотчала.

РЕШЕНИЯ XXVI СЪЕЗДА КПСС -  В ЖИЗНЬ!

ПРОГРАМ М А
НАШЕЙ

10 МАРТА в актовом 
зале состоялся митинг 
коллектива института, 
посвященный итогам 
XXVI съезда КПСС. Его 
открыл исполняющий 
обязанности секретаря 
парткома Г. М. Кассиров.

— Только что закон
чившийся очередной
съезд партии, — сказал 
заместитель секретаря 
парткома Л. И. Киселев, 
— еще раз подтвердил, 
что она уверенно продол
жает дело Великого Ок
тября. Достижения 10-й 
пятилетки огромны и в 
развитии народного хозяй
ства, и в улучшении бла
госостояния совет
ских людей.. Съезд 
продемонстрировал един
ство социалистических 
стран, братскую дружбу 
народов, животворность 
идей пролетарского ин
тернационализма. Комму
нисты приняли постанов
ление по подготовке но
вой редакции Программы 
КПСС. Большое место 
было уделено вопросам 
внешней политики пар
тии .борьбе за укрепле
ние мира на земле. Наша 
задача — организовать 
выполнение решений съез
да каждым коллективом 
института, каждой кафед
рой, каждым факульте
том.

Затем выступил про
ректор по учебной работе 
П. Е. Богданов. В дни 
работы съезда, сказал он, 
внимание советских лю
дей и всего прогрессивно
го человечества было при
ковано к Москве. Ярким 
программным документом 
был Отчетный доклад ЦК 
КПСС, сделанный Л. И. 
Брежневым. Съезд одоб
рил доклад Н. А. Тихоно
ва; посвященный Основ
ным направлениям разви
тия народного хозяйства 
страны.

Коллектив нашего ин
ститута за годы 10-й пя
тилетки подготовил 12 с 
половиной тысяч специа
листов, из них две с поло
виной тысячи — без от
рыва от производства. 
Вдвое вырос план приема 
студентов. Для нашего 
коллектива основная зада
ча 11-й пятилетки, сказал 
далее П. Е. Богданов, 
совершенствовать подго
товку специалистов, кад
рового состава.

Более половины препо
давателей сейчас имеют 
ученые степени и звания, 
каждый из них за прошед
шие пять лет повысил 
свою квалификацию. Од-

ЖИЗНИ
на из первоочередных за
дач — это увеличение 
количества докторов и 
кандидатов наук. Есть 
еще нерешенные пробле
мы и по приему абиту
риентов, повышению ка
чества обучения, сниже
нию отсева студентов. Пе
ред нами стоит задача 
дальнейшего совершен
ствования учебного и на
учного процессов, улучше
ния качества подготовки 
специалистов, усиления 
связи группы с кафедрой. 
Кафедра должна стать 
средоточием и духовной 
жизни группы.

Страна ждет от вузов 
не только квалифициро
ванных специалистов, но 
и людей, умеющих орга
низовать производство и 
общественную жизнь в 
коллективах. В нашем 
институте каждый третий 
студент учится на фа
культете общественных 
профессий, в школе моло
дого лектора. Усилилась 
роль общественно-полити
ческой практики. Два кол
лектива художественной 
самодеятельности удостое
ны звания народных. Сту
денты активно участвуют 
в делах ССО, в сельхоз
работах. Выросло число 
спортсменов-разрядников, 
значкистов ГТО.

Но сделано далеко еще 
не все. Предстоит актив
нее вовлекать молодежь 
в общественные дела, в 
идейно-воспитательную ра
боту.

Затем слово предостав
ляется заместителю секре
таря комитета комсомола 
института Е. Эйхгорн:

— 400 наших лучших 
комсомольцев подписали 
рапорт съезду. Проводи
лись встречи с ветерана
ми партии и труда, 
оформлялись дневники 
съезда. Нашей комсомоль
ской организации по ито
гам 10-й пятилетки вру
чено переходящее Крас
ное знамя обкома 
ВЛКСМ. Партия проявля
ет огромную заботу о 
студенческой молодежи: 
растет число общежитий, 
все больше студентов 
обеспечивается стипен
диями. Ставятся карди
нальные проблемы улуч
шения подготовки спе
циалистов. Главная зада
ча для нас — учиться 
коммунизму. Комсомоль
ские активисты и впредь 
будут создавать в груп
пах живую творческую 
атмосферу, вести за со
бой студентов в учебе и 
общественной жизни.

Участники митинга при
няли резолюцию.
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Постоянно совершенствовать качество подготовки 
инженеров для народного хозяйства страны.

Улучшить учебно-методическую и агитационно- 
воспитательную работу среди слушателей подгото
вительного отделения, организованно провести при
ем студентов и слушателей подготовительного от
деления. Вовлечь в обучение на подготовительных 
курсах на 3 процента больше обучающихся, чем в 
1980 году.

Обеспечить защиту не менее 60 кандидатских и 
3 докторских диссертаций.

Обеспечить в 1981 г. увеличение выпуска аспи
рантов до 88,5 процента с защитой и представле
нием диссертаций в срок аспирантской подготовки.

Превзойти плановые показатели, повысив удель
ный вес преподавателей со степенями и званиями 
за 1981 г. на 1 процент, в том числе по общенауч
ным и общетехническим кафедрам на 1 процент, ка
федрам общественных наук на 1 процент, кафедре 
экономики промышленности и организации произ
водства на 1,5 процента.

Направить на факультеты повышения квалифика
ции не менее 215 преподавателей.

Осуществлять комплектование коллективов ка
федр математики, физики, химии за счет лиц с 
университетским образованием, кафедр экономики 
промышленности и организации производства за 
счет лиц, имеющих специальное базовое образова
ние.

Научные сотрудники, инженеры НИИ, проблем
ных и отраслевых лабораторий обязуются в этом го
ду выполнить учебных поручений не менее 80 ча
сов.

Обеспечить выполнение мероприятий по оказанию 
шефской помощи в подготовке кадров, совершен
ствовании учебно-воспитательной и научной работы 
в соответствии с договорами с Восточно-Сибирским 
технологическим и Читинским политехническим 
институтами.

УЧЕБНО - ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА
В течение года разработать и осуществить ме

роприятия, предусматривающие:
— совершенствование методов проведения всех 

видов учебных занятий с целью всемерного разви
тия самостоятельности студентов и воспитания их 
как творческих работников, будущих специалистов 
широкого профиля;

— всестороннее развитие и совершенствование 
методов и форм повышения академической активно
сти студентов, эффективности контроля за текущей 
успеваемостью и обеспечение их систематической, 
равномерной работой в течение всего учебного го
да;

— автоматизированное планирование учебного 
процесса на базе ЭВМ;

— использование технических средств обучения

том ского ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО
П О Л И Т Е Х Н И Ч Е С К О Г О И Н С Т И Т У Т А ИМ К И Р О В А  И А  1 9 8 1

ЗНАМЕНИ
Г О Д

КОЛЛЕКТИВ ТОМСКОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА, 
ПРЕТВОРЯЯ В ЖИЗНЬ РЕШЕНИЯ XXVI СЪЕЗДА КПСС, ВКЛЮЧА
ЯСЬ ВО ВСЕСОЮЗНОЕ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ КОЛ
ЛЕКТИВОВ ВУЗОВ МИНВУЗА СССР ЗА ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВ 
КОСТИ И КАЧЕСТВА РАБОТЫ, УСПЕШНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ЗАДА 
НИИ ПЕРВОГО ГОДА 11-И ПЯТИЛЕТКИ, СТРЕМЯСЬ ДОСТОЙНО
ВСТРЕТИТЬ 85-Ю ГОДОВЩИНУ СО ДНЯ СВОЕГО 
ПРИНИМАЕТ СЛЕДУЮЩИЕ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ 
СТВА.

ОСНОВАНИЯ,
ОБЯЗАТЕЛЬ

не

с целью наиболее полного и глубокого усвоения 
учебного материала и повышения эффективности 
педагогического труда;

— постоянное повышение уровня педагогического 
мастерства молодых преподавателей;

— совершенствование экономической подготовки 
будущих специалистов;

— совершенствование организации учебного 
процесса на вечерней и заочной формах обучения;

— развитие новых форм и методов обеспечения 
конкурсного приема студентов и слушателей подго
товительного отделения.

С этой целью:
— провести научно-методическую конференцию 

«Совершенствование самостоятельной работы сту
дентов»;

— продолжить отладку задач подсистемы 
«Организация учебного процесса» с целью автома
тизированного (на базе ЭВМ) планирования учеб
ного процесса, обеспечив перевод задач данной 
подсистемы на ЕС ЭВМ;

— продолжить совершенствование действующих 
подсистем учебного комплекса «Абитуриент», «Сес
сия»;

— продолжить изучение бюджета времени сту
дентов и определение научно обоснованных норм 
времени на самостоятельную работу по различным 
видам учебной работы;

— шире распространить рекомендации по расши
рению опыта организации самостоятельной работы 
под контролем преподавателей;

— повысить эффективность использования 
средств вычислительной техники в учебном процес
се, в том числе машин НАИРИ-3, ввести в эксплуа
тацию машину НАИРИ-2;

— продолжить работу по методическому обеспече
нию класса автоматизированного контроля и обуче
ния на базе «Садко»;

— оборудовать 2 аудитории комплексом ТСО;
Провести в институте конкурсы:
— на лучшую научно-исследовательскую работу;
— на лучший учебник и учебное пособие, подго

товленные сотрудниками института;
— на лучшего по профессии среди ^учебно-вспомо

гательного и учебно-производственного персонала;
— на лучшую студенческую научно-исследова

тельскую работу;
— на лучшую студенческую учебную группу;
— на лучшее студенческое общежитие,
— другие конкурсы.
Увеличить количество наименований внутривузов-

ских изданий до 520, что на 20 выше плана 1980 г.., 
общим объемом не менее 1050 печатных листов.

Постоянно совершенствовать рабочие и календарь 
ные планы семинаров по истории КПСС, маркристг- 
ско-ленинской философии, политической экономим, 
научному коммунизму, с учетом документов XXVI 
съезда КПСС и Пленумов ЦК КПСС.

Повысить уровень общественно-политической 
практики студентов, осуществить следующие меро
приятия:

— организовать среди студентов конкурсы п<о 
проблемам общественных наук и подготовить не 
менее 9 500 студенческих рефератов по проблемам 
общественных наук, истории ВЛКСМ и международ
ного молодежного движения, подготовить в школе 
молодого лектора не менее 600 студентов. Оказать 
шефскую помощь.в учебно-воспитательной работе 
и улучшении лабораторной базы десяти городским и 
двенадцати сельским школам.

Добиваться, чтобы каждый выпускник ТПИ про
шел школу трудовой и общественной практики, 
имел глубокие коммунистические убеждения и вы
сокие морально-политические качества.

Активизировать и постоянно совершенствовать 
формы участия студентов в студенческих строи
тельных отрядах в каникулярное время на наиболее 
важных стройках страны, области, города и инсти
тута. Освоить капитальных вложений силами сту
денческих строительных отрядов института не ме
нее 5 млн. рублей.

Совершенствовать работу филиала вечернего уни
верситета марксизма-ленинизма, довести до 75 про
центов долю преподавателей института, окончивших 
и обучающихся в ВУМЛ и школе молодого ученого.
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Повысить уровень и эффективность работ по ос

новным направлениям научных исследований ин
ститута, выполнить хоздоговорных и госбюджетных 

' работ на сумму не менее 16,4 млн. рублей.
Осуществить необходимые мероприятия по укреп

лению научных исследований и сосредоточению на
учно-педагогических кадров и материальных средств 
на выполнение наиболее важных для народного хо
зяйства научно-исследовательских работ. Выполнить 
НИР для Томской области на сумму не менее 1,5 
млн. рублей.

Досрочно в течение года закончить выполнение и

1 ? А \ ^

1  внедрения в народное хозяйство 
, о научных исследований.

СМспечить достижение гарантированного эконо
мичного эффекта от внедрения работ до 15 млн. 
рубле. '

Обликовать за год не менее 2 000 научных 
статс в центральных научно-технических журналах, 
труд всесоюзных и республиканских конферен- 
цийговещаний и семинаров. 1

Иготовить и направить 390 заявок на изобрете- 
ния^ткрытия и участие в ВДНХ. Обеспечить внед
рена в народное хозяйство страны не менее 40 
изо&тений и получить экономический эффект от 
внесения изобретений не мнее 3 млн. рублей.

Втравить в 1981 г. для участия в зональных,
■ реабликанских и всесоюзных смотрах, конкурсах 

и вставках не менее 150 студенческих научных
ра\

I кивать научные исследования в области ком- 
пле.ного использ^гшия и охраны природных ре- 
сур Томской о̂  гти.

Рзвер’гуть работы по созданию ВЦ коллективно
го эльзозания для подразделений института. Сдать 
в эшлуатацию систему автоматизации проектиро
ван! микропроцессорных систем управления до- 
роным движением.

Пдготовить и передать документацию для орга
низуй выпуска на предприятиях Минхимпрома 
ССС опытной партии светочувствительных мате
риал для бессеребряных процессов записи инфор-
мацн.

Иготовить и передать в производство универ- 
салЕЫй автоматический полярограф для контроля 
содежания примесей в материалах и растворах вы
соко чистоты, используемых в полупроводниковой 
техвдогии.

Рзработать и внедрить методику и аппаратуру 
для задиографического контроля трубопроводов на 
Томсом нефтехимическом комбинате.
" ^едрить бетатрон Б-18 на заводе «Атоммаш».

Сздать и передать Томскому электромеханиче- 
скоу заводу опытные станки и инструменты для 
разфтывания центрального ствола отбойного мо
лот! #

ПХести исследование энергетических свойств 
угле участка «Ачинский», как топлива для КАТЭК 
и вщшть результаты исследования на Назаров- 
СК01ГРЭС.

Иготовить и испытать электроустановку для 
обесараживания питьевой воды в вахтовых посел
ках'омской области.

Звершить изготовление и провести производ- 
ственые испытания электроимпульсной установки 
для бурения скважин под мостовые опоры для 
мосзстроителей БАМа.

Пдготовить серию приборов для регистрации 
параетров молнии и передать их для эксплуатации 
в С В согласно советско-вьетнамскому контракту.

Повести литолого-геохимические исследования 
нефзгазоносных отложений Юго-Восточной части 
Защной Сибири с использованием ядерно-физиче- 
скижетодов анализа.

Дгрочно завершить разработку скважинного 
экспнтрикового источника поперечных сейсмиче- 
скизволн в соответствии с комплексной научно- 
технческой программой «Нефть и газ Западной Си
бирь.

Повести Всесоюзную научную конференцию по 
элекрохимическим методам анализа.

СШ И В Н О  ■ ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ РАБОТА
мероприятия 

ГТО среди 
Подготовить

Раработать и провести в 1981 г. 
по шрокой программе и сдаче норм 
студчтов и сотрудников института.
3 00 значкистов ГТО, 3 600 спортсменов-разрядни- 
ков, з том числе 130 спортсменов первого разряда, 
мастров и кандидатов в мастера спорта, превысив 
покаггели предыдущего года. Подготовить обще- 
ствено-физкультурных кадров не менее 800 и су- 
^  й в сф*ту не менее 400.

Дл дальнейшего улучшения оздоровительной, 
споривно-массовой работы среди студентов:

—направить по путевкам вуза не менее 25 про
центе в профилакторий, в спортивно-оздоровитель
ные агеря, санатории, Дома отдыха и другие лечеб- 
но-озрровительные учреждения;

— провести с более широким участием зимнюю и 
летнно комплексные спартакиады среди студентов 
и сотудников по 18 видам спорта.
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НУЖ Д, РЕМОНТ И СТРОИТЕЛЬСТВО И
Ознаменовать первый год 11-й пятилетки и 85-ле

тие института более активным участием в благо
устроительных работах, в движении за превращение 
г. Томска в город высокой культуры труда и быта, 
отработать на благоустройстве объектов института 
не менее 20 часов на каждого сотрудника и сту
дента и освоить средства на благоустройства не 
менее 300 тысяч рублей.

Оказать помощь сельскому хозяйству Томской 
области в подготовке механизаторов и активным 
участием в заготовке кормов и уборке урожая 
1981 г.

Выполнить мероприятия по охране труда, техни
ке безопасности и противопожарной технике к 25 
декабря 1981 г.

Досрочно, с высоким качеством завершить ре
монт студенческих общежитий, подготовку электро
хозяйства, систем отопления института к новому 
1981-82 учебному году.

Улучшить работу автотранспорта института, до
ведя коэффициент использования до 0,5, сэкономить 
горюче-смазочных материалов на 2 процента. До
биться экономии электроэнергии и уменьшить поте
ри тепловой энергии на 3 процента.

Продолжить осуществление мероприятий по со
вершенствованию гражданской обороны в институте.

Экспериментально-производственным мастерским 
выполнить план по выпуску продукции к 24 декаб
ря 1981 г., повысить производительность труда по 
сравнению с 1980 г. на 1 процент.

Своевременно и с высоким качеством подготовить 
проектно-сметную документацию на строительство 
спальных корпусов пионерского лагеря «Юность» и 
спортлагеря «Политехник», закончить общестрои
тельные работы на овощехранилище.

Выполнить план по сбору металлолома, вторсы
рья на 101 процент.

Произвести капитальный ремонт жилого фонда 
учебных корпусов, общежитий в объеме 300 тысяч 
рублей.

Обязательства обсуждены в коллективах подраз
делений, приняты на собрании профактива институ
та, скорректированы на совете института.

Ректор института И. П. ЧУЧАЛИН.
Секретарь парткома В. А. КОЧЕГУРОВ.
Председатель месткома А. И. ГАВРИЛИН.

Секретарь комитета ВЛКСМ А. И. РЯБЧИКОВ.
Председатель профкома С. М. НЕЕЛОВ.
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Н О В Ы Й  Э Т А П
СО ВЕРШ ЕН СТВО ВАН И Я

учебного процесса
Состоялось расширенное заседание методического 

совета и оргкомитета конференции «Совершенство- 

вание самостоятельной работы студентов», на ко

тором были обсуждены итоги секционных заседаний 

и утверждено решение конференции.

Мы попросили прокомментировать основные мо

менты этого обсуждения заместителя председателя 

оргкомитета конференции доцента В. М. Сергеева.

НА ЗАСЕДАНИИ был 
отмечен высокий организа
ционный уровень проведения 
как пленарного, так и сек
ционных заседаний. Этому 
способствовали большая под
готовительная работа оргко
митета, заранее определив
шего основные проблемы, 
которые надо обсудить в 
рамках тематики конферен
ции, и усилия методических 
комиссий факультетов по 
организации конструктивно
го, самокритичного характе
ра дискуссий.

На пленарном заседании 
присутствовало более 600 
человек, в работе секций 
приняли участие около 1 000 
преподавателей ТПИ, гости 
из томских вузов, а также 
представители институтов 
Харькова, Фрунзе, Челябин
ска, Кемерова, Новосибир
ска, Новокузнецка. Заслуша
но и обсуждено 120 докла
дов.

Был подведен итог дея
тельности методических ко
миссий факультетов, кафедр, 
всего профессорско-препода
вательского состава по реа
лизации решений научно- 
методической конференции 
по самостоятельной работе 
студентов, состоявшейся 10 
лет назад, намечены новые 
пути ее дальнейшего совер
шенствования.

Главный итог конферен
ции — четко сформулирован
ное представление об объек
тивной необходимости быст
рейшего перехода к проблем
ному характеру обучения, о 
комплексном подходе к фор
мированию познавательной 
активности студентов, раз
витию у них навыков само
обучения. Были обсуждены 
приемы активизации само
стоятельной работы на всех 
видах аудиторных занятий: 
на лекциях, практических за
нятиях, семинарах, лабора
торных работах, при курсо
вом проектировании, в про
цессе проведения учебной и 
научно-исследовательской ра
боты. Это существенно • ме
няет традиционно бытующее 
мнение о возможности само
стоятельной работы студен
тов лишь во внеаудиторное 
время.

Признано недопустимым 
далее резкое различие в 
уровне постановки учебного 
процесса разными препода
вателями как в пределах од
ной кафедры, так и между 
кафедрами и факультетами. 
На некоторых факультетах 
начата разработка организа
ционно-методических мер 
по обеспечению единства 
требований к преподавате
лям за качество ведения 
учебного процесса, быстрей
шее внедрение передовых 
приемов обучения. В этой 
связи хотелось бы отметить 
решения конференций
АЭМФ о разработке коли
чественной оценки уровня и

качества деятельности пре
подавателей, унификации 
требований к студентам на 
всех этапах контроля зна
ний. Преподаватели ФТФ 
согласовали требования к 
курсовым проектам на всех 
кафедрах факультета.

Кафедры . общественных
наук решили объединить 
усилия для координации ме
тодической работы, опреде
ления стержневых тем 
марксистско-ленинской тео
рии и основных первоисточ
ников. Почти на всех сек
ционных заседаниях были 
отмечены отдельные кафед
ры, на которых уровень орга
низации учебного процесса 
может послужить примером 
для остальных кафедр фа
культета. Конференция под
черкнула, что на современ
ном этапе от преподавателя 
вуза требуется непрерывное 
совершенствование методиче
ских приемов обучения, по
стоянный рост педагогиче
ского мастерства. С этой 
целью конференция рекомен
дует методическим комис
сиям факультетов организо
вать специальный сектор 
для систематического изуче
ния и внедрения передового 
педагогического опыта выс
шей школы в практику дея
тельности кафедр.

Материалы проведенных 
дискуссий показывают, что у 
большинства преподавателей, 
коллективов кафедр имеется 
ясное представление о путях 
совершенствования учебного 
процесса, в частности, акти
визации самостоятельной ра
боты студентов, и дело лишь 
за быстрейшей их реализа
цией.

Однако решения многих 
секционных заседаний лише
ны конкретности, содержат 
много общих призывов.

Конференция определила 
задачи методических комис
сий факультетов, кафедр по 
быстрейшему внедрению в 
практику одобренных прие
мов и методов развития по
знавательной активности 
студентов. Хочется надеять

ся, что эти решения послу
жат отправной точкой нового 
этапа совершенствования 
учебного процесса, базирую
щегося на значительном 
увеличении доли самостоя
тельной подготовки студен
тов.
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ГЛАВНЫЙ ПРИЗ -  У КИРОВЧАН

В канун Дня Советской 
Армии и Военно-Морско
го флота в районе боль
шого трамплина проводи
лись соревнования на 
приз 79-й гвардейской 
дивизии. Как и в прош
лые годы, соревнования 
открылись торжественным 
парадом. Был зажжен 
огонь соревнований, до
ставленный от Вечного ог
ня Мемориала погибшим 
воинам.

Второй раз" право за
щищать честь Кировского 
района было предоставле

но команде политехниче
ского института. В коман
де- собрались лыжники от 
16 до 50 лет. Это студен
ты В. Теровский и 
А. Малышев, инженеры 
3. Шадская и Н. Горба
чева, доцент ФТФ О. 
Смиренский и преподава
тели кафедры физвоспи- 
тания В. Мешков, В. и 
Г. Арляповы. В упорной 
борьбе наша команда в 
этот день заняла третье 
место, пропустив вперед 
сильные коллективы Выс
шего военного командного 
училища связи и команду

спортклуба «Янтарь». В 
конечный же итог сорев
нований шли результаты 
массовых стартов всего 
зимнего сезона 1980 — 
1981гг., а по этому раз
делу команда Кировского 
района и политехническо
го института — на первом 
месте.

При окончательном 
подведении итогов команда 
Кировского района заняла 
I место и в четвертый раз 
подряд получила главный 
приз соревнований.

В. АРЛЯПОВ, 
старший преподаватель.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА.

ПЕРВЕНСТВО ИНСТИТУТА

ГОРНОЛЫЖНЫЙ
а СПОРТ 1

П У Т Е В К А
НА ЧЕМПИОНАТ

В г. Дивногорске 
Красноярского края 
проходил республикан
ский чемпионат ДСО 
«Буревестник» по гор
нолыжному спорту. В 
соревнованиях приняли 
участие команды 12 
городов РСФСР.
Команда горнолыжни
ков нашего института 
выступала на этом чем-’ 

а пконате и за'няла 4-е 
командное место.

Лучшим среди томи
чей был А. Панов — 
сотрудник ВЦ. Он 
занял 3-е призовое 
место в скоростном 
спуске и выполнил 
норматив кандидата в 
мастера спорта СССР.

По результатам этих 
соревнований 10 спорт
сменов - политехников 
получили право высту
пать во всесоюзном 
чемпионате ДСО «Бу 
ревестник», который 
состоится 12 —18 мар 
та 1981 года в г. Таш 
таголе Кемеровской 
области.

В. МАХОВ, 
старший преподава

тель.

Два дня в спортзале 
ТПИ поднимали штангу 
сильнейшие штангисты 
факультетов. Они вели 
борьбу за звануе силь
нейшей команды инсти
тута в зачет спартакиа
ды вуза и за звание 
чемпионов в различных 
весовых категориях.

Сначала на помост 
вышли атлеты весом от 
52 до 60 кг. Как и в 
прошлые годы, здесь со
став участников был ма
лочисленным. Чемпиона
ми института в этой ве
совой категории стали 
Г. Ткаченко (МСФ), 
С. Несмелое (ФТФ) и 
М. Крылов (ХТФ). Не
плохой результат пока
зал М. Крылов, а ре
зультаты двух других 
чемпионов были слабы
ми.

В легком весе высту
пало много участников, 
а борьбу за звание чем
пиона вели С. Серегин, 
(МСФ) и В. Асельборн 
(АВТФ). Победил более 
опытный В. Асельборн.

В полусреднем весе 
победу одержал канди
дат в мастера спорта 
Р. Хамидулин (АЭМФ). 
Интересно прошли со
ревнования в среднем

весе. Здесь подобрался 
очень сильный состав 
участников. Победу одер
жал, как и следовало 
ожидать, мастер спорта
A. ГЦутиков (ФТФ) с ре
зультатом 280 кг. Но 
достойны похвалы и 
результаты других уча
стников: П. Новикова и
B. Коземова. Оба сту
дента учатся на АЭМФ.

В этой категории сле
дует отметить и хоро
шее выступление слуша
теля подготовительного 
отделения С. Мартыно
ва. Он выполнил впер
вые норматив первого 
разряда.

Всего на помост вы
шло 66 человек — пред
ставители всех факуль
тетов. Первое место за
няла сильная команда 
АЭМФ, на втором месте 
ФТФ, на третьем — 
ГРФ. 4-е место доста
лось команде АВТФ, 
5-е — МСФ. Эти коман
ды выступали в полном 
составе. Остальные
команды были неполны
ми, и места распредели
лись в следующем по
рядке: ТЭФ, ХТФ,
УОПФ, ЭФФ, ЭЭФ.

* А. КОЗЕМОВ, 
тренер.

ВОЛЕЙБОЛ:

РО ЗЫ ГРЫ Ш

КУБКА
Спортивный клуб и бю

ро федерации волейбола 
института 20—22 марта 
проводят соревнования 
на розыгрыш Кубка ин
ститута среди женских и 
мужских студенческих
команд факультетов. В 
этих соревнованиях могут 
принять участие и коман
ды сотрудников факульте
тов и НИИ.

Заседание судейской 
коллегии и представите
лей команд—16 марта в 
18 часов в помещении
спортклуба (9-й учебный 
корпус).

В марте 1979 года ра
зыгрывался Кубок, в фи
нале которого девушки 
АЭМФ победили УОПФ, 
а юноши ГРФ уступили 
команде УОПФ. За это 
время составы команд по
полнились игроками и,
конечно, в финале розыг
рыша нынешнего Кубка 
следует ожидать появле
ния новых победителей.

К. ШАМИНОВ, 
тренер.

В ОМСКЕ, в прекрас
ном манеже «Нефтяник», 
закончились соревнования 
на первенство Сибири и 
Дальнего Востока по лег
кой атлетике. Спортив
ную честь политехников в 
составе сборной команды 
области защищал Влади
слав Павликовский — 
дипломник ХТФ. Являясь 
сильнейшим десятиборцем 
РСФСР и чемпионом 
Россовета «Буревестник», 
на этот раз Владислав 
выступал в зимнем вари
анте легкоатлетического 

'многоборья — семиборье.
С первого вида про

граммы — бега на 60 
метров—развернулась ост
рейшая борьба между 
семиборцами Омска,
Красноярска, Барнаула и 
Томска. Высокие резуль
таты в прыжках в длину 
—6 м 97 см, толкании 
ядра — 14 м 33 см и 
прыжках в высоту — 198 
см—позволили Владисла
ву захватить лидерство
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Н А  У Р О В Н Е
кандидатов в мастера

после первого дня сорев
нований.

Во второй день Вла
дислав, показав- высокий 
результат на уровне кан
дидата в мастера спорта 
СССР, в барьерном беге, 
казалось бы, обеспечил 
себе победу. Однако срав
нительно невысокий ре
зультат в прыжках с ше
стом — 3 м 80 см, а так
же в беге на 1 000м — 
2 мин. 52 сек., позволили 
мастеру спорта из Омска 
Владимиру Завьялову в 
конечном счете с неболь
шим преимуществом 
стать чемпионом.

Почетное второе место 
Владислава Павликовско- 
го с высоким результатом 
в семиборье следует рас
сматривать, как хороший 
фундамент перед пред
стоящими ответственными 
соревнованиями в апреле 
— мае на первенство ЦС 
«Буревестник» и РСФСР.

В. ИВАНОВ, 
зав. кафедрой физвоспи- 

тания, тренер.
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Фото А. Павлова.
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В субботниках по благоустройству этой весной приняли участие 29 студен
ческих групп ТЭФ.

Была очищена от снега территория у общежитий и учебных корпусов. Осо
бенно хорошо, потрудились студенты I и II курсов.

Фото студента А. Соловьева.

ПЬЯНСТВУ — БОИ!

Д Е Л О  В С Е
В постановлении ЦК 

КПСС «Об улучшении 
работы по охране пра
вопорядка и усилении 
борьбы с правонаруше
ниями» отмечено, что 
необходимо вести по
следовательную и на
стойчивую борьбу с 
пьянством и алкого
лизмом, осуществлять 
действенные меры по 
профилактике пьян
ства, усилению обще
ственного и правового 
воздействия на пьяниц.

В Кировском районе 
в 1980 году открыто 
наркологическое объе
динение (по ул. А. 
Иванова), в котором 
имеются стационар на

60 мест, амбулаторная 
служба и кабинет про
филактики.

Создано более 30 
комиссий по борьбе с 
пьянством и алкоголиз
мом, создаются комис
сии в цехах и отделах. 
Основные их задачи 
—разработка и осуще
ствление мероприятий 
по предупреждению 
пьянства и правонару
шений, совершаемых 
под воздействием алко
голя.

Положительной сле
дует считать работу 
производственного объ
единения «Контур». 

Здесь пьянство сок
ращено наполовину.

Эти коллективы реаги
руют на каждое сооб
щение, поступающее 
и з ; спецмедслужбы. 
Ряд других организа
ций, -в том числе ТПИ, 
должны эффективнее 
работать в этом на
правлении.

Борьба с пьянством и 
алкоголизмом не явля
ется кратковременной 
кампанией. Это целе
направленная работа, 
объединяющая усилия 
администрации и обще
ственных организаций. 
Это— дело чести каж
дого человека.

Т. КИРИЧЕНКО, 
лейтенант милиции 
Кировского РОВД.
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